

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## EN PROVINCIAS.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mara. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### De La Correspondencia:

En lo sucesivo, y segun real órden circulada por la direccion general de aduanas y aranceles, las caballerías que se aprehendan con efectos de contrabando y fraude, y lo mismo los ganados de todas clases que se encuentren dentro de la zona sin los requisitos prevenidos, y fuesen comisados por las juntas administrativas, se venderán en pública subasta, sin que los dueños puedan adquirirlos sino por el tanto de la mayor postura.

Una carta de Ceuta del 18 anuncia que aquel dia por la mañana debieron firmarse las actas que demarcan las líneas divisorias entre Ceuta y el imperio marroquí: el mogote ó colina aislada de Benzú, origen de tantas conferencias y dificultades, ha quedado al fin por nosotros en cambio de una pequeña cesion del terreno en la parte neutral, gracias á los importantes servicios y acertadas disposiciones del general gobernador de la plaza D. Ramon Gomez Pulido, y á la eficaz é inteligente cooperacion de nuestro cónsul en Tanger, Sr. Merry, y de los señores comisionados el coronel comandante de ingenieros D. Juan Tello y el comandante D. Ladislao Sanchez de Soto, ayudante de campo de S. E., á quien ha representado. En la conferencia del 15, habida en presencia de Muley-el-Abbas, hubo momentos de penosa suspension y silencio, pero se trajo la cuestion á su verdadero terreno, restableciendo la calma y empezando de nuevo la discusion. El 17 se colocaron unas estacas en ambas líneas y quedó definitivamente señalado el terreno neutral. En la ma-

ñana del 18 han debido salir para Tanger las dos comisiones en el vapor *Duero*, á presentar las actas firmadas á Muley-el-Abbas y á recoger su firma.

Hay noticias del Peñon que alcanzan al 25 de noviembre. El moro Barmis, uno de los asesinos del desgraciado pescador de coral Figuerola, salió aquel dia para Tanger á disposicion de nuestro cónsul general, quien lo aguarda, segun se dice, para remitirlo al ministro de negocios estañeros del sultan, el cual se encuentra ya con la receta del remedio que han de propinarle.

Estaban á la expectativa los demás de aquellos kabilas, del término de su prision, creyéndose volveria indemne á su cabaña, ó lo que es lo mismo, que quedaria impune el delito, pero no ha sido así. El criminal iba aberrojado en el vapor *Riff* y juraba por el Dios grande que no habia tenido parte en el asesinato. El 10 llegaron á la plaza el confidente y otros moros con la noticia de que habian llegado á la Alcazaba diez soldados de rey y un cabo, cuya fuerza ha de constituir la guardia que por órden del emperador va á establecerse en aquella frontera para impedir los desacatos y maquinaciones de aquellos montaraces.

El 14 llegó asimismo el sherif Sid Bragem con algunos individuos de su servidumbre y el jefe de los soldados de rey, significándole al señor gobernador que el objeto de su ida era lo que refirieron los que llegaron el 10, quedando por consiguiente establecida la indicada guardia, haciendo mil protestas de paz y que para ello se habian transmitido las órdenes convenientes á las kabilas de Benibufas, Beniguimi y Mostasa, situadas en la par-

te de Poniente, á fin de que no solamente suspendiesen toda hostilidad, si tambien para que, si desgraciadamente abarrancase algun buque á sus playas por efecto de los temporales, condujesen sus tripulaciones á la plaza con el mayor esmero.

Vuelve á agitarse en Valencia el proyecto del canal de la Albufera, cuyas obras tantos entorpecimientos han sufrido desde que empezaron los trabajos hace algunos años. La sociedad catalana que las tiene á su cargo ha provocado una reunion en esta ciudad, á la cual asistieron tambien varios de los antiguos sócios comerciantes y propietarios de Valencia, que entraron primitivamente en esta empresa. En dicha reunion parece que se resolvió llevar á cabo con la mayor actividad y decision el canal de la Albufera, y al efecto los sócios catalanes y valencianos verificaron el domingo último una visita á las obras, examinando el estado de los trabajos y recorriendo en el vapor que ha tiempo navegaba por el canal una estension considerable.

Una carta de París refiere el 23 del pasado la siguiente anecdota, que es para nosotros doblemente curiosa con el antecedente de que luego hablaremos: «Los habitantes de Lóndres han sido victimas de un engaño análogo al que experimentó en América el príncipe de Gales. Un oscuro periodiquillo anunció, sin duda con el único objeto de vender algunos números mas, que el emperador de los franceses iba á llegar á Lóndres en el tren de las cuatro de la tarde, de riguroso incógnito, y limitándose á atravesar la ciudad para ir á reunirse con la emperatriz. Una multitud inmensa acu-

dió á la citacion, y en efecto, se vió bajar de un wagon á un caballero muy embozado, con grandes bigotes y acompañado de otros dos que hacian separar á la gente, rogando á los hombres que se descubriesen. Aquellos tres caballeros desaparecieron un instante despues entre la muchedumbre, dejando á los habiecas convencidos de que habian visto al emperador. — Hemos dicho que esta anecdota referida por el corresponsal de la *Independencia belga*, nos ha llamado la atencion, porque antes de leerla habiamos leído una carta escrita en Lóndres por persona muy respetable, y en la que se asegura que el emperador de los franceses ha estado hace pocos dias en aquella ciudad.

— Confírmase que el Rey Victor Manuel aplaza la adopcion del titulo de rey de Italia hasta la reunion del Parlamento de quien se quiere obtener la proclamacion.

— Parece que Su Santidad no ha aprobado la retirada de su embajador en Gaeta, y que enviará otro representante cerca de Francisco II.

— Las correspondencias de la *Independencia belga* declaran sin fundamento el rumor de que Mr. Turgot va á Turin en calidad de embajador del vecino imperio.

— Los archivos de las legaciones rusas de Florencia y Turin, han sido trasladados á Roma, y se cree que serán tambien trasladados á esta última ciudad los de Nápoles.

— Según un corresponsal, cuanto se ha dicho del cañoneo de la fragata piamontesa *Maria Adelaida* por los franceses, ha sido una mera invencion.

— De la *Gaceta Militar*:

En el correo de Filipinas que acabamos de recibir, y cuyas noticias alcanzan al domingo 7 de octubre último, encontramos las siguientes:

» No pudiendo verificar la salida para el puerto de Hong-Kong el vapor *D. Antonio Escaño* con la correspondencia pública y de oficio, por tener que hacerle algunas obras, se ha dispuesto que el vapor *D. Jorge Juan* desempeñe esta comision, cuyo vapor saldrá hoy á la hora señalada.

En Saigong, desde la brillante defensa de la Pagoda de Clochetons por los soldados españoles, parece escarmentado el enemigo y no osa salir de las líneas.

La bandera española ondea en la

Pagoda de Clochetons y en un reduto avanzado que acaba de construirse, siendo estos dos puntos los de mas honor por su mayor compromiso.

Segun las noticias recibidas por la barca *Pepay*, ha llegado de Cochinchina el intrépido D. Pedro Mayobre, Oficial de infantería de Marina, que acompañó al Sr. Araquistain en la falúa *Soledad*, salvando los naufragos de la fragata *Europa*.

Esta circunstancia le ha proporcionado la ocasion de añadir á sus muy brillantes hechos anteriores la activa parte que tomó en la accion del 3 al 4 de julio con dicha embarcacion.

— Dicen de Manila con fecha 4 de octubre último:

«Por las noticias que hemos recibido de Daet con fecha 26 del mes próximo pasado, el Alcalde mayor de Camarines Norte llevó á cabo la expedicion que anunciamos á nuestros lectores, saliendo el 7 de dicho mes con ocho falúas de las tres provincias de Tayabas y ambos Camarines, mandados por aquel jefe y á quien acompañaron D. Francisco Rodriguez, Fiel de Rentas de Mauban y D. José Escoda, inspector de caminos y obras públicas.

La expedicion se dirigió á registrar las islas fronterizas llamadas Samur, Tanagui, Pacolamo, Pinaganapan, Quintinuan, Zugalaog, Mataagdomatig, Cipia, Cabilisay, Calanat Pinaganapan y demás costas de aquella provincia en que suelen refugiarse los piratas. El 12 regresaron sin haber encontrado embarcacion alguna sospechosa, y si solo los sitios donde poco antes habian carenado los paucos.

El dia 13 llegó un parte del pueblo de Mambulao, dando noticia de haberse visto desde aquella costa, dos paucos piratas. A este aviso salió de nuevo la escuadrilla en su persecucion; pero encontrándolos una de las falúas que venia de Mauban los persiguió á larga distancia, echándolos al golfo sin poder conseguir alcanzarlos á tiro de cañon.

La posicion geográfica de dichas islas fronterizas á lo largo de aquellas costas, les sirve á los piratas moros de guarida, y al mismo tiempo de atalaya; pues desde ellas pueden registrar con la vista toda la costa sin ser vistos; y desde sus alturas observan las embarcaciones que de las provincias limítrofes se dirigen á aquellos puer-

tos, sirviéndoles tambien para burlarse de los que los persiguen. Por otra parte la velocidad de las embarcaciones que usan hacen inútiles esfuerzos que se emplean en su persecucion con falúas; pues solo sirven estas para imponerles algun respecto y hacerles huir de las costas. Este estado de cosas no durará mas tiempo que el que se tarda en poder destinar á aquellos mares algunas lanchas cañoneras y se establezca un buen servicio de telegrafos y señales en todo el litoral.»

— Un ex-oficial húngaro que se habia hecho musulman, Ferrad-Bajá, ha muerto en la cárcel de Constantinopla donde estaba detenido de poco tiempo á esta parte por haber escrito un libelo contra el gobierno turco.

Hussun Khan, embajador de la Persia en Constantinopla, acaba de ser agraciado con la gran cruz de la orden de Leopoldo de Bélgica.

Lord Palmerston acaba de enviar la cruz de caballero de la orden del Baño á los cónsules de Loglaterra en Beyrouth y Damasco.

— En una correspondencia particular de Nueva York del 17 de noviembre, que publica la *Patria*, leemos lo siguiente:

«Los despachos de M. Mac-Lane, ministro americano en Veracruz, con fecha del 7 del corriente, desmienten la intencion que se ha atribuido á los representantes de los gobiernos europeos de reunirse en Congreso en Jalapa para ocuparse de la situacion interior de Méjico.»

— Las noticias de Nueva York del 21 del mismo dicen que habrá probablemente una crisis ministerial con motivo de la cuestion de separacion. — M. Lincoln ha pronunciado un corto discurso en sentido conciliador. — La calma en los negocios continúa, y se nota una baja considerable en los fondos públicos.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

MAHON.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

Santa Albina virgen y mártir y San Valentin, valeroso militar, que con su hijo Concordio, Naval y Agricola supieron morir por Jesucristo en la cruel persecucion de Maximiano.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. la reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, Patrona de los Asociados á su Corte, en la iglesia del Carmen, privilegiada.

Tercera Dominica de Adviento, en la de Santa María predicará el Rdo. D. Nicolas Fábregues Pbro. Beneficiado y vicario de la misma.

En la de las Religiosas Concepcionistas despues de vísperas predicará el Rdo D. Francisco Sancho y Caus Pbro. Beneficiado de la parroquia de Santa María y Cura párroco Castrense.

En la de San Francisco á las 10 habrá oficio solemne y sermón en honor de San Antonio de Padua, será el panegirista el Rdo. D. Francisco Arbona Pbro. y vicario de Santa María.

Sant. de mañana.

San Franco Carmelita confesor.

Acciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 7 h. y 14 m. y se pone á las 4 y 38 m.

La luna sale á las 10 y 11 m. de la M. y se pone á las 8 y 48 m. de la N.

**ORDEN DE LA PLAZA**  
del 15 de Diciembre de 1860.

Servicio para el 16.

Gefe de dia: D. Carlos Saenz y Delcourt, coronel del regimiento infantería de Valencia n.º 23.—Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

Salidas.

Para Valencia místico esp. San Antonio, de 97 t., pat. Juan Garcia, con 7 trip. y lastre.

Para idem laud esp. Lealtad, de 54 t., pat. Miguel Juliá, con 7 trip., 4 pas. y lastre.

Para idem laud esp. Santo Cristo, de 62 t., cap. D. José Martinez, con 7 trip., 2 pas. y lastre.

Para Arens, laud esp. Carmen, de 25 ton., pat. Antonio Bombí con 6 trip. 250 cuarteras salvado y 40 qq. boniatos.

Para Palma laud, esp. San José, de 22 t., pat. Antelmo Pujol, con 6 trip., 3 pas., tejidos y lastre.

Para idem javeque esp. Esperanza, de 29 t., cap. D. Juan Clar, con 7 trip., 6 pas., cebada y otros efectos.

**AVISOS OFICIALES.**

Alcaldía Constitucional de Mahon.

El Domingo dia 23 del corriente se verificará en estas casas Consistoriales, empezando á las siete de la mañana, el Sorteo general de los mozos continuados en el alistamiento para el reemplazo del ejercito correspondiente al año de 1861.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.—Mahon 16 de Diciembre de 1860.—El Alcalde, Juan José Sancho.

D. Ignacio Cortils Vidal, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: que el dia 19 de Diciembre próximo y los siguientes si fuere necesario, se procederá en la audiencia de este Juzgado á las once de la mañana, á la subasta y remate siendo la postura competente de dos cercados en el camino viejo de San Juan, un campillo en tierras del Mercadelet y una viña en el mismo terreno del Mercadelet, todo del término de esta Ciudad y perteneciente á la menor Agueda Sintes y Cardona, á tenor de los pliegos de condiciones que obran en poder del pregonero publico. Mahon 28 de noviembre de 1860.—Ignacio Cortils Vidal.—Por su mandado.—Juan Pons escribano.

**ANUNCIOS.**

LA VILLA DE MADRID.

Confitería calle del Castillo n.º 2.

Además de la gran Variedad de Turrones que se ha confeccionado es-

nas había dado algunos pasos, se detuvo; y en puñando su carabina, dijo con voz robusta:

—Arriba, señores, los enemigos se acercan!

Aun estaba hablando cuando dos individuos andrajosos y de malísima traza asomaron á la puerta de la gruta. Esta inesperada aparicion arrancó á Cornelia un grito penetrante: su padre y Bernardo tomaron precipitadamente sus escopetas, y se pusieron del uno para defenderla.

—Qué se ofrece? seguid vuestro camino, gritó Isidoro en lengua catalana con el dedo apoyado en el gatillo.

Tan amenazadora acogida contuvo á los desconocidos y no fué difícil reconocerlos como gitanos semejantes al que condujera á los viajeros á aquel paraje. Interpelaron en su idioma á Diego, quien durante la conversacion precedente, estaba en acecho cerca de la entrada, y se armó entre ellos una viva discusion cuyo objeto no podían comprender los espectadores.

Terminada la conferencia, se volvió el guía á los viajeros y dijo con acento suplicante:

—Señor, ¿es posible que así recibais á unos infelices que han sufrido la tormenta y que no piden mas que abrigo por un momento y un asiento junto al fuego?

—Miserable! exclamó Isidoro con desprecio, ¿creéis que no adivino el motivo de la venida de esos gépos malditos? Pero juro por Santa María de Puigcerdá que si haceis el mas leve movimiento que me parezca sospechoso, os alojo una bala en la cabeza!

Salió fuera de la gruta para cerciorarse de que los gitanos no venian acompañados de ningun otro, y despues de un rápido exámen, dijo con dureza:

—Eh! adentro, descansad, calentaos y acaso os sal-

El Andorrano estuvo vacilante; pero al cabo, volvióse á Gonzalo y le dijo cortesmente:

—Desearia seros útil, señor mio; pero no hay que pensar en penetrar en el valle de Andorra, donde seriais mal recibidos: si consentis, os acompañaré al parage de donde habeis salido luego que se aplaque la tempestad.

—Cornelia vá á morir si persistís en vuestro proyecto, murmuró Bernardo desesperado: vedla que débil está!

La pobre niña, en efecto, desde su llegada á la gruta, estaba sentada á la lumbre, con la cabeza apoyada en las manos, sumida en un profundo embotamiento causado por el frio: el espectáculo de los padecimientos de su hija querida bastó para vencer la obstinacion del viejo.

—Bien, dijo con pesar, volverémos á Vic-d'Esos, supuesto que es el único partido que nos queda.

Pero Cornelia, aunque no tomara parte en la conversacion, no habia perdido una palabra: el consentimiento de su padre acabó de disipar el embotamiento que la habia dominado, y despertó como por encanto:

—Padre mio, dijo débilmente, no lo penseis; sé que no podemos retroceder, y no volveré atrás mientras me quede un soplo de vida.

Se levantó en seguida, y dijo con modestia al cazador que la contemplaba silencioso:

—Permitidnos rehusar vuestra generosa proposicion; pero el servicio que nos habeis prestado impone el deber de depositar nuestra confianza en vos. mi padre no puede permanecer en Francia sin correr grandes peligros, y yo preferiria pasar todo el invierno en esta

te año para las fiestas de Navidad, se encontrarán en dicho establecimiento, el turrón de MARRUECOS y el GARIBALDINO, con toda clase de dulces, confituras y vinos generosos.

En la plaza de la Constitución n.º 14 se venden calendarios á 3 cuartos.

En esta imprenta darán razon de una muger de mediana edad que desearia hallar colocacion en alguna casa para coser y planchar, y si fuese necesario para cuidar los niños.

### LIQUIDACION FORZOSA

de 20,000 joyas destinadas á los bazares de Oriente que han sido incendiados.

No siendo posible volver dichos artículos á Francia, el fabricante ha dispuesto venderlos en esta ciudad con el cincuenta por ciento de rebaja del precio de fábrica.

Dichos artículos se garantizan por plaqué, oro ó dorados al fuego segun el sistema Rhuols. Está trabajado y montado todo al último gusto de Paris.

Todas las piezas tienen precio fijo con números claros y bien legibles. Estarán de venta solamente por ocho dias.—Calle Nueva número 26.

### NODRIZA.

Hay una que desea hallor criatura para amamantar en su casa. Calle de Sta. Escolática número 23, (Vilanova).

### Para PALMA.

Saldrá á la mayor brevedad posible el javeque español Caballo, su capitan D. Juan Sans; admite cargo y pasajeros y lo despacha el mismo capitan.

### PARA VALENCIA.

A la brevedad posible saldrá la Polacra Goleta Española Union al mando del capitan D. Agustin Landino; admite cargo y pasajeros. La despacha el mismo capitan, Cármen núm. 15.

### EL TÁMESIS.

CALLE DEL CASTILLO N.º 70.  
En dicho establecimiento se canta-

rá esta tarde, empezando á las dos y media en punto: el terceto titulado La planchadora, la zarzuela andaluza Joan Canguelo, y el duo Los estudiantes.

Por la noche, á las siete, el terceto La Mistaire, el de El boticario, y concluirá con el divertido sainete El Memorialista.

Mañana, á las siete de la noche, el duo Los celos de mi Rosa, seguirá la zarzuela Joan Canguelo, finalizando con el terceto El músico.

### TEATRO.

Funcion para hoy.

5ª decena. 2ª de abono.

La ópera bufa en 3 actos de los hermanos Ricci

CRISPINO É LA COMARE.

Se empezará á las 7 1/2.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 24.

gruta mejor que consentir en regresar á Vic d'Essos.

Los primeros acentos de aquella voz dulce y suplicante admiraron al gallardo montañés, pero las últimas palabras le hicieron estremecer.

—Cómo! exclamó, vuestro padre es...

—Un emigrado.

—Es una imprudencia confesarlo, murmuró Bernardo.

—Mi padre está proscripto, añadió Cornelia mas animada, y ya que estais enterado de nuestro secreto, ¿á quién podemos pedir un asilo sino á los habitantes de Andorra que nos han pintado tan buenos, tan generosos, tan hospitalarios? Mi padre es perseguido á causa de su ardiente amor á la libertad y vuestros conciudadanos no pueden negarle amparo: engañados por nuestro guia, que tal vez nos armaba un lazo, ¿que será de nosotros en estas horribles soledades? No hablo por mí y sin embargo harlo derecho tengo á vuestro interés y compasion por las fatigas y peligros que he arrojado.

—Cornelia, exclamó el anciano, no te causes en instar á ese mancebo y pedirle una cosa que me parece imposible: estoy resuelto á volver á Vic d'Essos ó al menos á alguna aldea inmediata: harlo os habeis espuesto por mí.

—No digais, padre mio, replicó la jóven con vehemencia, que teneis por imposible el viage: no digais que renunciáis con gusto á visitar el valle porque conozco lo bastante vuestra energia para persuadirme que, á estar solo, no os detendrian los obstáculos. Estoy segura, continuó con lentitud y fijando una mirada de súplica en el cazador, que si este caballero quisiera prestaros su apoyo y conducirnos por caminos que debe conocer...

Tan hechicera estaba en actitud suplicante, que el Andorrano, que la mirada estasiado, no pudo resistir á sus instancias. Una resolucion repentina iluminó sus facciones; pero no se dirigió á Cornelia, pues el buen parecer le ordenaba entenderse con el padre á quien dijo con nobleza.

—Quizá me acriminarán los ancianos de Andorra por haber contravenido á las costumbres y leyes de nuestros dominios introduciendo un extranjero sin permiso de las autoridades francesas: empero aunque la ejecucion del proyecto es difícil, yo cargo con la responsabilidad. Si incurro en el enojo de los que me aventajan en sabiduria y experiencia me consolará el pensamiento de haber sido útil á vos y á vuestra hermosa hija.

Advirtió entonces el tio Gonzalo que su nuevo amigo se explicaba con mas elegancia y finura de la que podia esperarse de un simple montañés, y al darle gracias por su buena voluntad, no pudo menos de manifestar su extrañeza: este cumplimento lisongeó mucho el amor propio del cazador.

—Me llaman Isidoro Duba, dijo con orgullo, y perteneczo á una de las familias mas antiguas y mas ricas de Andorra. Como yo era el hijo segundo me enviaron á estudiar al seminario de Urgel. Pero la muerte de mi hermano mayor me puso á la cabeza de la casa, abandoné los estudios y vine á vivir con mi abuelo, el único pariente que me queda..... Pero perdonad, añadió inclinándose, el tiempo suela y es forzoso ver si podemos ponernos en camino.

Y sin mas, se encaminó á la entrada de la gruta para juzgar del grado de violencia de la tempestad. Ape-